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穗未來自貿區 港資或享國民待遇
基建等領域「鬆綁」准參與保障房建設

日前舉行的《廣州外經貿白皮書》發布會，
廣州市向外商「拋」出52個重大項目，涉

及24個領域招商引資，包括高技術服務業（1
個），生物產業（1個），高端裝備（1個），
新材料與高端製造（1個），其中現代服務業
（14個）、商貿（9個）和基礎設施（5個）的
項目最多。

冀引進具經驗投資者
52個項目，南沙區佔16個，數目最多，其次
是蘿崗區，有10個。南沙的招商專案中，7個涉
及交通或市政基建，包括南沙新區蕉門河城市中
心區、南沙新區明珠灣起步區、國際郵輪碼頭旅

遊商務綜合服務區、南沙新區蕉門隧道工程、南
沙新區新蕉門大橋工程等。當中不少專案都希望
引進國內外具有豐富經驗的投資者。
廣州市外經貿局局長肖振宇介紹，廣州將繼續

參與申建自貿園區，探索自貿園區內試點對港澳
投資者在服務業領域的投資實施准入前國民待
遇，研究制定與國民待遇不符的負面清單。條件
成熟後，穩步擴大試點範圍到其他國家和地區。

實行更便利通關政策
肖振宇指出，新一輪改革對包括香港在內的投

資者都釋放紅利。據他透露，廣州部分製造業、
服務業和城市基礎建設等領域目前對外資還未完

全開放，需要將這些領域繼續向包括港資在內的
全世界投資者開放。白皮書還透露，廣州南沙保
稅港區和白雲機場保稅區等海關特殊監管區實施
的十條先行先試政策已於去年十月獲批，廣州正
實行更便利的通關政策。
廣州市發改委人士還透露，2014年廣州的重點

項目共有136個，投資額1090億元人民幣，其中
以先進製造業先進服務業、地鐵輕軌等交通基建
和保障房等社會福利建設為三個重點。這些重點
項目都可以向港資開放，他呼籲港資到穗參與到
重點項目。另外，近日媒體報道有關「香港租借
南沙建『香港園』」，肖振宇表示並沒有從廣東
省或廣州市政府收到相關消息。

香港文匯報訊（記者 謝西玲、羅煥靈、羅高）據日前最新發布

的《廣州外經貿白皮書》披露，正在申建中的廣州自貿園區將探索

在區內試點對港澳投資者實施准入前國民待遇；與此同時，廣州新

一輪的改革中，之前尚未完全對外資開放的領域，如製造業、服務

業和城市基礎建設等，都將進一步「鬆綁」，港資未來將可參與廣

州的保障房建設。

■■《《廣州外經貿白皮廣州外經貿白皮
書書》》發布會上發布會上，，香港工香港工
商界人士現場提問商界人士現場提問。。

本報記者傳真本報記者傳真

■■廣州市提出廣州市提出 5252 個項個項
目目，，南沙佔南沙佔1616個最多個最多，，
圖為南沙新區圖為南沙新區。。資料圖片資料圖片

■■廣州市外經貿局局長肖振宇廣州市外經貿局局長肖振宇。。
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湖南懷化惡漢持刀傷3人

新疆于田縣5級地震

香港文匯報訊（記者 董曉楠）昨日湖南省懷化市發生
惡意傷人事件。昨日中午13時50分左右，懷化火車站廣
場出口處的懷仁大藥房附近，一青年男子持刀砍傷1名
老人和2名小孩。嫌犯已被現場制服。受傷的3名路人已
送醫救治。懷化市委書記張自銀、市長李暉第一時間趕
到醫院看望傷者，並要求全力進行救治。目前，傷者傷
情較輕，未有生命安全。懷化市宣傳部，公安機關經
查，嫌疑人陳某，男，31歲，漢族，陝西省安康人。目
前，案發原因不明，案件正在進一步偵查中。

香港文匯報訊 據中新社報道，中國地震台網測定，北
京時間昨日晚上8時58分，新疆維吾爾自治區和田地區
于田縣（北緯36.0度，東經82.3度）發生5.0級地震，震
源深度8公里。
而昨日淩晨3時43分，據中國地震台網測定，新疆和

田地區民豐縣（北緯36.2度，東經82.9度）亦發生3.8級
地震，震源深度6公里。

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）已
辦理就業登記，與穗用人單位簽訂2年以上
（含2年）勞動合同，於廣州市連續辦理廣東
省居住證（含原廣州市暫住證）5年以上，以
及在廣州社會保險繳費連續滿2年或5年內累
計滿3年的外來工，可申請廣州市公租房。按
規定，申請時相關家庭可支配收入符合穗公
租房辦法有關規定，且在穗無自有產權住
房、無違反計劃生育及無犯罪和治安違法記
錄等。廣州市住房保障辦聯合廣州市人力資
源管理等相關職能部門，制訂了相關《徵求
意見稿》。穗在對戶籍低收入住房困難家庭
「應保盡保」的基礎上，將劃出一定比例房
源供應。
外來工申請時，收入、住房准入條件與穗

戶籍家庭基本一致，申請人在規定時間內向
其工作單位所在地的街道辦事處（鎮政府）
遞交申請材料，經過街道初審、公示，區相
關職能部門並聯會審，最後由廣州市住房保
障部門公示、配租。相關申請可以家庭名義
申請，也可以以個人名義申請。租金方面，
也與穗低收入戶籍家庭相銜接，為同項目公
租房當年租金水平（即市場租金）的五成。

■穗低薪外來工申請公租房與戶籍家庭基本一致。

福建獲批內地首個生態示範區
香港文匯報訊（記者 米南、傅龍金 福州報道）
近日國務院頒發《關於支持福建省深入實施生態省戰
略加快生態文明先行示範區建設的若干意見》（以下
簡稱《意見》），福建省被確定為內地首個生態文明
先行示範區，為十八大提出的全國生態文明制度建設
提供有益借鑒。
昨日上午，福建省長蘇樹林、副省長張志南率省
直有關部門負責人，就加快建設生態文明先行示範區
召開新聞發佈會。

幹部責任終身追究
這次中央對福建生態文明先行示範區賦予12項先
行先試政策。包括率先開展森林、山嶺、水流、灘塗
等自然生態空間確權登記，編制自然資源資產負債
表，開展生態公益林管護體制改革、國有林場改革、
集體商品林規模經營試點、生態補償等。同時給予財
政、投資、產業佈局、金融政策等方面的保障和支
持，將閩建成為國土空間科學開發先導區、綠色循環
低碳發展先行區、城鄉人居環境建設示範區、生態文
明制度創新實驗區。
有關如何實施「開展領導幹部自然資源資產離任
審計試點」，蘇樹林認為，領導幹部應該是「任期有
限，責任無限。」福建省將依據《意見》，不斷嘗試
和探索，實行領導幹部生態環境責任終身追究制。

提高新能源比重
關於如何平衡探索經濟發展和生態建設，蘇樹林

表示，生態保護需要堅定的決心，「要肯出血、敢割
肉」。同時「抵禦發展的誘惑，要有定力，把持
住」。他談到，福建將創新發展思路，不走老路；選
好產業發展的方向和路徑，這是福建的後發優勢。
他披露，福建將嚴控高能耗高污染的項目。同時

重點發展先進製造業、戰略新興產業、現代服務業、
現代農業以及傳統產業的改造升級版。蘇樹林亦表
示，福建正考慮調整能源結構，逐步降低火電比例，
提高新型能源的比重，考慮不再將對外輸電列入規劃
內。對於民眾關心的霧霾等問題，福建省環保部門也
在會上做出回應。今年福建地區9地市可以全面實現
PM2.5的監測與發佈，至2015年，將推廣至全省。

香港文匯報訊（記者 傅龍金 福州報
道）福建省長蘇樹林昨日表示，中共十八
大把生態文明建設放在更加突出位置。當
前，國家在強化生態文明建設頂層設計和
總體部署的同時，選擇一批具代表性的地
區開展先行先試，總結經驗推廣典型模
式，發揮示範作用。福建被確定為內地首
個生態文明先行示範區，是基於良好建設
基礎。早在2001年，習近平時任福建省省
長，就前瞻性地提出建設生態省的戰略構
想。十多年來，經過歷屆福建省委、省政
府一任接一任，一年接一年的努力，
生態省建設取得積極成效，節能降耗水平
居全國前列，森林覆蓋率保持全國首位，
水、大氣、生態環境質量均保持優良，創
造了南方紅壤區水土流失治理、集體林權
制度改革、生態補償等一批先進典型，打
造出「清新福建」品牌，為建設生態文明
先行示範區奠定基礎。
習近平在閩期間，推動出台《生態省建

設規劃綱要》。他提出，生態資源是福建
最寶貴的資源，生態優勢是福建最具競爭
力的優勢，生態文明建設應當是福建最花
力氣的建設。任何形式的開發利用都要在
保護生態的前提下進行，使八閩大地更加
山清水秀，使經濟社會在資源的永續利用
中良性發展。

習
近
平
致
力
把
閩
建
成
生
態
省

■福建省長蘇樹林。 記者米南 攝

粵單獨二孩細則月底出台 魯
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香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）教育部副部長魯昕
昨日在北京表示，中國高等教育結構將發生重大調整，600多
所「專升本」的地方院校，將逐步轉型做現代職業教育，重
點培養工程師、高級技工、高素質勞動者等。另外，各類職
業教育學校要充分利用市場的力量來辦學。學校可實行股份
制、混合所有制，教師和企業、校長和首席執行官（CEO）
之間可相互交流，相互認知。上述改革都已獲國務院常務會
議通過，最近即將公開。
魯昕在中國發展高層論壇上介紹，今後中國將對教育結構

實施戰略性調整。她指出，調整的重點是1999年大學擴招後
「專升本」的600多所地方本科院校。這些地方高校，將逐
步轉型做現代職業教育。如此，中國高等教育培養技術技能
型人才的高校比重將從現有的55%提高到70%—80%。
魯昕還表示，新體制下「院系主任可以做教師、可以做教

授，也可以到企業做人力資源部的部長；校長可以做校長，
同時也可以到企業做CEO」，「這是一個非常靈活的體
制」。

■教育部副部長魯昕。

香港文匯報訊（記者 敖
敏輝 廣州報道）由於多方
爭取下，廣東省單獨二孩政
策細則本月底將正式公佈。
廣東省衛生計生委發布消
息，國家衛生計生委已函覆
同意廣東省《關於申請率先
啟動實施「單獨二孩」生育
政策的函》及相關報備意
見。預計廣東省人大常委會
將開會修改《廣東省人口與
計劃生育條例》，並將於27
日公佈。長年以來，粵全省
計生工作面臨諸多挑戰。自
去年下半年國家衛計委宣佈
放開單獨二孩政策以來，多個省份已經出
台具體的實施細則，廣東省則遲遲不見公
佈。據廣東省衛計委負責人稱，除了人口
組成複雜等原因，國家對廣州、深圳兩市
計生工作持審慎態度。細則遲遲未出，不
少已經懷孕及有生第二個嬰孩想法的家
庭，在焦灼中等待。
惠州的公務員阿玲已育有一女，她於今
年初意外懷孕，恰逢內地二孩政策放開，
就留下了胎兒。可是，由於廣東實施細則
未出，單位得知後，告知其需流產，否則

將開除公職。2個月過去了，再也耐不住煎
熬的阿玲，和不少有同樣遭遇的二胎媽媽
前往廣東省衛計委抗議。沒想到，表達訴
求才3日，就得到好消息，令不少有孕準媽
媽歡欣鼓舞。「政策一旦出台，公務員及
事業單位家庭收益應該是最大的。」佛山
某實業單位職工王女士毫不掩飾自己的興
奮心情。有二胎準媽媽告訴記者，「希望
細則出台前，懷孕的情況能夠在政策允許
範圍內。否則，很多人的二孩夢想還是會
破滅，且可能面臨巨額罰款。」

■廣東省單獨二孩政策細則本月底將正式公佈。圖為市民
帶小孩出行。 資料圖片


